

Ein Bastard zwischen der Nebelkrähe, *Corvus cornix* L., und der Rabenkrähe, *Corvus corone* L.

Von stud. oec. Paul Wemer.

Im Jahre 1865 beobachtete Ferd. Freiherr von Droste-Hülshof, dass eine Nebelkrähe zurückblieb, als die anderen Nebelkrähen im Frühlinge wieder heimwärts zogen, und sich mit einer Rabenkrähe paarte. Er sah dann im Laufe der Jahre selbst noch ca. 3 Individuen, die als Bastarde anzusehen waren.

Präparator Rudolf Koch sah in der Nähe von Münster einen Bastard und bekam in seinem Geschäft hier und da 'mal einen Bastard eingeliefert.

1905 bekam Pastor Wigger in Capelle ebenfalls — zum ersten Male nebenbei bemerkt — einen Bastard eingeliefert, den er in liebenswürdiger Weise dem Museum zur Verfügung stellte.

Es ist wohl der Mühe wert, dies erste Belegstück unsers Museums etwas näher anzusehen und in Gegenüberstellung die Elterntiere — Raben- und Nebelkrähe — in Körpermass und Kolorit mit dem des Bastards zu vergleichen.

Beschreibung von *Corvus corone*:

Schnabel und Mittelzehe sind von gleicher Länge und kürzer als der Lauf. Der Schwanz ist fast gerade oder nur ein wenig gerundet. Das ganze Gefieder am Kopf und Hals ist pfeilförmig zugespitzt und gleich dem übrigen mit deutlichen Umrissen; die Grundfarbe ist schwarz, die Federn des Halses und Rückens mit stahlblauem Schiller. Erste Schwinge kürzer als die neunte. Schnabel stark ausgeprägt, vorn merklich zusammengedrückt und deutlich überbogen, zeigt wie die starken Füsse eine schwarze Färbung. Augen dunkelbraun. Männchen und Weibchen sind kaum zu unterscheiden; das Männchen ist nur eine Kleinigkeit grösser. Junge Exemplare sind mattschwarz mit grauen Augen.

Beschreibung von *Corvus cornix*:

Kopf, Kehle, Flügel, Schwanz, sowie die Federn, welche das Schienbein bedecken, sind schwarz, das übrige aschgrau, sonst alles wie bei *corone*.

Beschreibung des Bastards:

Rücken, Brust, Hinterhals und Steiss schmutzig aschgrau, scheinbar gefleckt, Federspitzen grauschwarz bis schwarz; Kopf, Kehle und Hals matt schwarz; bedeutend kleiner als die Elterntiere. Verhält sich etwa in der Grösse zu der Nebelkrähe, wie die Dohle zur Rabenkrähe.

Ich habe bei mehreren Exemplaren von *cornix* und *corone* Messungen vorgenommen und folgendes gefunden:

<i>Corvus cornix.</i>	<i>Corvus corone.</i>
I. Individuum.*)	I. Individuum.
Schnabellänge: 5,3 cm	5,6 cm
Breite des Schnabels,	
am Grunde gemessen: 2,6 "	2,5 "
Flügelänge: 36,0 "	33,0 "
Gesamtlänge: 50,0 "	44,3 "
Schwanzlänge: 20,5 "	19,0 "
Lauf: 6,3 "	5,8 "
II. Individuum.	II. Individuum.
Schnabellänge: 5,1 cm	5,0 cm
Breite des Schnabels,	
am Grunde gemessen: 2,3 "	2,3 "
Flügelänge: 32,0 "	32,0 "
Schwanzlänge: 18,3 "	18,0 "
Gesamtlänge: 44,0 "	43,8 "
Lauf: 6,0 "	6,0 "
III. Individuum.	III. Individuum.
Schnabellänge: 5,0 cm	5,3 cm
Breite des Schnabels,	
am Grunde gemessen: 2,4 "	2,3 "
Flügelänge: 31,5 "	33,0 "
Schwanzlänge: 18,0 "	19,0 "
Gesamtlänge: 44,0 "	45,0 "
Lauf: 6,0 "	5,3 "
IV. Individuum.	IV. Individuum.
Schnabellänge: 5,0 cm	5,3 cm
Breite des Schnabels,	
am Grunde gemessen: 2,1 "	2,3 "
Flügelänge: 32,0 "	32,0 "
Schwanzlänge: 18,0 "	18,5 "
Gesamtlänge: 44,0 "	44,0 "
Lauf: 6,0 "	6,0 "
V. Individuum.	V. Individuum.
Schnabellänge: 4,8 cm	5,7 cm
Breite des Schnabels,	
am Grunde gemessen: 2,2 "	2,4 "
Flügelänge: 33,0 "	34,0 "
Schwanzlänge: 18,0 "	19,5 "
Gesamtlänge: 44,0 "	46,0 "
Lauf: 6,0 "	6,0 "

*) Ausnahmsweise grosses Tier.

VI. Individuum.

Schnabellänge:	4,5 cm
Breite des Schnabels, am Grunde gemessen:	2,0 „
Flügelänge:	31,0 „
Schwanzlänge:	17,0 „
Gesamtlänge:	42,0 „
Lauf:	5,5 „

VI. Individuum.

Schnabellänge:	5,4 cm
Breite des Schnabels, am Grunde gemessen:	2,3 „
Flügelänge:	33,0 „
Schwanzlänge:	19,0 „
Gesamtlänge:	44,0 „
Lauf:	6,0 „

VII. Individuum.

Schnabellänge:	5,0 cm
Breite des Schnabels, am Grunde gemessen:	2,4 „
Flügelänge:	32,0 „
Schwanzlänge:	18,0 „
Gesamtlänge:	44,0 „
Lauf:	6,0 „

Masse bei *C. cornix*:

Schnabellänge:	5,0— 5,3 cm
Breite des Schnabels, am Grunde gemessen:	2,3— 2,6 „
Flügelänge:	31,0—36,0 „
Gesamtlänge:	44,0—50,0 „
Schwanzlänge:	18,0—20,5 „
Lauf:	6,0— 6,3 „

Masse bei *C. corone*:

Schnabellänge:	5,0— 5,6 cm
Breite des Schnabels, am Grunde gemessen:	2,3— 2,5 „
Flügelänge:	31,0—33,0 „
Gesamtlänge:	42,0—46,0 „
Schwanzlänge:	18,0—19,5 „
Lauf:	5,8— 6,0 „

Masse beim Bastard.

Schnabellänge:	4,6 cm
Breite des Schnabels, am Grunde gemessen:	1,7 „
Flügelänge:	28,0 „
Gesamtlänge:	44,0 „
Schwanzlänge:	16,0 „
Fusslänge:	5,3 „

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Jahresbericht des Westfälischen Provinzial-Vereins für Wissenschaft und Kunst](#)

Jahr/Year: 1905-06

Band/Volume: [34_1905-1906](#)

Autor(en)/Author(s): Wemer Paul

Artikel/Article: [Ein Bastard zwischen der Nebelkrähe, *Corvus cornix* L., und der Rabenkrähe, *Corvus corone* L. 113-115](#)